

EL CORREO

MADRID

Sábado 22 de Febrero de 1896

Núm. 5.782

Año XVII

Las inserciones son por Pagos anticipados. Madrid, 5 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5⁵⁰ por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 15 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Caso de indisciplina

Los periódicos de Santander, recibidos hoy en Madrid, continúan ocupándose de las palabras del general Borrero, al despedir a las tropas de Cuba.

Según *El Atlántico*, en Santander se ocupa todo el mundo de este episodio; y si bien con variedad de tonos y de apreciaciones, la opinión allí censura el que se hayan hecho ciertas manifestaciones por persona investida del carácter de que lo está el general Borrero y, sobre todo, en circunstancias como el embarque de tropas destinado al ejército de Cuba y ante auditorio constituido por esas mismas tropas. A su vez dice *La Voz Montañesa*:

«Una gran cosa logró Borrero, y fué poder de acuerdo a todos los periódicos locales.»

Lo que es tan difícil como el empeño que tuvo Carlos I en Yuste de poner acordes todos los relojes.

Resulta que Borrero dice a sus subordinados que Martínez Campos fué funesto en Cuba y que guardaba más consideración a los rebeldes que a los soldados.

En cuanto el gobierno se entere de esto, pondrá en libertad a los redactores de *El País*, que no han dicho nada tan grave en ofensa de Martínez Campos.

Del gobierno nada se sabe que haya resuelto, y es lógico, porque lo mismo ocurrió cuando el general Borrero hizo en Logroño el discurso de carácter político que ya conocen nuestros lectores; discurso que ni en la república sud-americana más perturbada se hubiera tolerado.

El que con todas estas cosas está haciendo un brillante papel es el ministro de la Guerra; quien si en privado no parece muy devoto del general Borrero, en público no se atreve a hacer nada, porque el general Borrero es amigo y protegido del Sr. Cánovas.

LA DIMISION

del general Martínez Campos.

Mientras los ministros se hallaban ayer reunidos en Consejo en la Presidencia, se presentó el general Martínez Campos en el ministerio de la Guerra; preguntó por el subsecretario, y como no se hallase en su despacho, entregó al general Bascarán una solicitud dirigida a la Reina, en suplica de que se le exima de la obligación de aceptar la presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina, por ser incompatible, según consigna el general, las funciones de dicho cargo con el cuidado que de él exigen asuntos de familia y quebrantos de salud.

Con la solicitud entregó el general una comunicación dirigida al ministro de la Guerra pidiéndole que diera curso al primer de dichos documentos, comunicación que, al decir de los bien informados, ha de ser muy comentada si llega a publicarse íntegra. Dicen los que la han leído que el general expresa en ella el estado de su ánimo bajo formas respetuosas, pero manifiesta explícitamente que «la forma en que fué relevado del mando del ejército de Cuba, y su fracaso en el desempeño de aquel cargo, le impulsan a no apetecer ni aceptar ningún puesto público, excepto aquellos a que le obliguen sus deberes militares.»

También se dice que el último discurso del general Borrero y las consideraciones del Sr. Cánovas a este general, han disgustado mucho al Sr. Martínez Campos.

En el Consejo de ministros de ayer se trató de la dimisión presentada, sin llegarse a tomar acuerdo.

Con ocasión de este suceso, dicen también algunos periódicos que el general estimando como propios los agravios que del gobierno han recibido varios de sus amigos (quizá se aluda al relevo del Sr. Galvis y a la jubilación del Sr. Liá), se dirigió al ministro de Ultramar el domingo último en carta, en la que expresa su disgusto en términos tan vivos, que pueden considerarse como rotas las relaciones personales entre ambos. A esta carta se cuenta que ha contestado el Sr. Castellano procurando justificar sus actos, expresándose también con igual energía.

No creemos, sin embargo, que estos motivos secundarios hayan influido en el ánimo del general Martínez Campos.

LOS PARTIDOS CUBANOS

Dice *El Tiempo*:

«Se decía anoche que, al fin, los reformistas y los de la unión constitucional de Cuba habían llegado a una inteligencia en el reparto de actas.»

También en *El Liberal* vemos estas impresiones, refiriéndose al Consejo de ministros de ayer:

«El primer punto a tratar fué el de la actitud de los partidos españoles en Cuba.»

Y según las referencias oficiosas, informaron los Sres. Cánovas y Castellano en el sentido de que los tres partidos acudirán a la lucha, aunque todavía el autonomista y el reformista mantienen algunas reservas que pronto serán aclaradas en el sentido de la más absoluta legalidad.»

LA CRISIS FRANCESA.

Otra derrota del gobierno.

París 21.—Buen número de curiosos ha acudido a la sesión de hoy del Senado.

En el exterior y en el interior se había reforzado el servicio de Orden público.

La sesión se abrió en medio de la mayor expectación, estando completamente llenos los bancos de los senadores y las tribunas.

El Sr. Demole lee la declaración acordada

da en la mañana de hoy por los grupos de la izquierda; protestando contra las pretensiones del gobierno de seguir en el poder sin el concurso del Senado; éste afirma nuevamente su derecho de intervenir los actos del gobierno, así como la responsabilidad del gobierno ante una y otra Cámara.

Añade que no quiere, sin embargo, suspender la vida legislativa, y que, por interés del país, seguirá examinando las proposiciones que presente el gabinete.

El jefe del gobierno, Sr. Bourgeois, protesta contra la afirmación de haber provocado el conflicto.

La declaración del Sr. Demole es aprobada por 184 votos contra 60.

Después se ha levantado la sesión.

PREPARATIVOS ELECTORALES

En Gobernación y en el Consejo de Estado se trabaja día y noche para ultimar los expedientes de Ayuntamiento y Diputaciones que se hallan pendientes de despacho, y que han de utilizarse como arma electoral.

Ya se sabe que hasta el lunes no estarán resueltos los que más prisa corren, y por eso aseguran algunos periódicos que el decreto de disolución no aparecerá en dicho día, por si en uno de los restantes de la semana próxima.

También en el ministerio de Gracia y Justicia se están dando los últimos toques de preparación electoral, a cuyo efecto se ha hecho una extensa combinación de magistrados y jueces que hoy publica la *Gaceta*.

TRATADOS DE COMERCIO

de Portugal con los Países-Bajos y Rusia.

En conformidad con el art. 13 del tratado entre España y Portugal aprobado el de esta última nación con los Países Bajos, los derechos arancelarios de algunas partidas sufrirán alteraciones de cierta importancia.

Los quesos tienen una rebaja de 35 por ciento; las pipas de barro ó de yeso sin adornos ó incrustaciones de otras materias, en vez de 500 reis, pagarán 80; las velas de cualquier calidad para iluminación, con excepción de las que contienen parafina, pagan 120, y con la reforma solo devengarán 90.

También tiene Portugal en tramitación otra concertación arancelario con Rusia. Si éste es aprobado, sufrirá recargo los derechos que hoy se aplican a las pieles y cueros adosados ó curtidors; las duelas y la madera ordinaria en vigas, viguetas y planchas de grueso superior a 75 milímetros y ancho mínimo de 25 centímetros.

Consejo de ministros.

Nota oficiosa.

El Consejo de ayer terminó cerca de las ocho de la noche, facilitándose a los periodistas una nota de los acuerdos que se habían tomado. Algunos de ellos ya los adelantamos en la edición de anoche.

Dice así la nota:

«Concesión de un crédito de 500.000 pesetas anuales para las obras del puerto de Valencia.»

«Discusión del presupuesto de gastos de Gobernación en la parte relativa a la Guardia civil. Se ha resuelto que continúe en Gobernación y que ambos ministros (Guerra y Gobernación) se pongan de acuerdo para la redacción del presupuesto. Acuratamiento de la Guardia civil en Madrid. Quedan las resoluciones para otro Consejo.»

«Duros fraudulentamente fabricados. Medidas para impedir la fabricación y circulación.»

«Pase a la reserva del príncipe de Mónaco en el escalafón de la Marina.»

«Aumento de la plantilla de capellanes de la Armada.»

«Adquisición de materiales para la recomposición del *Pelayo*.»

«Vuelta al servicio de un teniente coronel retirado que sirve en Cuba. Interpretación de las disposiciones legales.»

«Adquisición por el Tesoro de la Península de la plata sobrante de la operación del canje de Puerto-Rico.»

«Adquisición de material para la lotería de Cuba.»

«Concesión a la Junta de obras de Vigo con destino al puerto, de una subvención de 230.000 pesetas por dos años.»

La campaña de Cuba.

Los periódicos de la mañana amplían con algunos informes los asuntos tratados en el Consejo.

Uno de ellos parece que fué la campaña de Cuba, cambiándose con este motivo entre los ministros impresiones optimistas.

Se habló de la supuesta muerte de Maceo, considerándola los ministros como verosímil, pero dudando de su certeza hasta que se confirme de una manera auténtica.

Los presupuestos.

El ministro de Hacienda dió cuenta de haber recibido los presupuestos de gastos de la Presidencia y Gracia y Justicia, y excitó a sus compañeros para que no demoren el envío de los que faltan.

El Sr. Cos Gayon expuso que el presupuesto de su departamento estaba ultimado; pero que antes de enviarlo al ministerio de Hacienda quería consultar al Consejo si el capítulo correspondiente a la Guardia civil pasaba al presupuesto de Guerra.

Se acordó que sigan las cosas como hasta ahora, y dejar a las Cortes el que hagan la modificación, si la juzgan conveniente.

La dirección general de este instituto

había propuesto varias modificaciones que implicaban algunos aumentos en los gastos, y se convino en que los Sres. Cos-Gayon y Azcárraga se pusieran de acuerdo para redactar esta parte del presupuesto del ministerio de la Gobernación.

El Sr. Navarro Reverter quedó autorizado para resolver con cada ministro los incidentes que ocurran en sus respectivos presupuestos, pero anunció aquél que las soluciones que se acuerden las someterán todos al acuerdo del Consejo.

Asuntos de Guerra.

Se autorizó al ministro de la Guerra para la adquisición de material de campaña sin las formalidades de subasta, y se despachó un expediente en el que se propone la vuelta al servicio activo de un teniente coronel retirado que se halla en flis en el ejército de Cuba, interpretando a este efecto las disposiciones legales, pues no existe texto expreso que autorice esta resolución.

Los mayores armamentos que la guerra de Cuba ha hecho precisos, ha motivado una propuesta del Vicario general castrense para que se dé colocación y sueldo a tres sacerdotes que fueron aprobados en las últimas oposiciones.

El Consejo, atendiendo a las presentes circunstancias, accedió a ello, si bien con la protesta de normalizar la escala de capellanes de la armada con la amortización de las vacantes que vayan ocurriendo.

También propuso, y el gobierno acordó, que se concedieran pensiones a los hijos de voluntarios que falleciesen en campaña en la isla de Cuba.

El proyecto es parecido a la ley de pensiones patrióticas votada el año 11; pero la cuantía de éstas será ahora mayor.

Hállándose en el Consejo, recibió el ministro de la Guerra un despacho telegráfico del jefe de la comisión militar en Alemania, dándole cuenta de haberse terminado el embarque de un millón de cartuchos Maüser, que directamente salían para Cuba.

Este es el único telegrama recibido por el general Azcárraga, quien negaba anoche que el general Weyler le hubiese pedido el envío de municiones.

La beligerancia.

El ministro de Estado dió cuenta de las noticias que había recibido del ministro de España en Washington sobre la discusión de la proposición de beligerancia a favor de los insurrectos de Cuba en la Cámara.

Las noticias que transmite el Sr. Dupuy nada dicen del resultado que ofrecerá el debate; pero consigna que Mr. Cleveland procederá correctamente con el gobierno español, mientras los deberes constitucionales no le obliguen a sancionar la propuesta del Congreso norte-americano.

Los rebeldes cubanos y otros que sin serlo se han unido a ellos por conveniencia política, han tomado la cuestión del reconocimiento de la beligerancia como bandera para combatir al presidente Cleveland en previsión de la próxima lucha electoral y sabiendo que Mr. Cleveland es amigo de España y que empleará cuantos recursos se hallen a su alcance para no interrumpir las buenas relaciones que le unen con nuestro gobierno.

De todos modos, aun cuando el Senado votase las proposiciones, éstas tienen que pasar después a la Cámara de representantes, donde la discusión invertirá algún tiempo. En el caso de que también allí fuesen aprobadas, le quedan al presidente Cleveland tres días para oponer su veto.

Después, hasta trascurrir un plazo de cuarenta días, no se puede presentar ninguna otra proposición en el mismo sentido, con lo cual se ganan dos meses que pueden ser aprovechados en la campaña de Cuba y en resolver los asuntos interiores de la Península.

Asuntos de Ultramar.

El señor ministro de Ultramar dió cuenta de sus trabajos para desarrollar el plan de recursos necesarios en la campaña de Cuba.

No está acabada su labor; le falta la última mano. Se mantienen las líneas generales, ya conocidas, y se cuenta con el concurso de los señores marqués de Comillas, Sotolongo y Calvo.

Se convino en que la plata sobrante de la acuñación de la nueva moneda para Puerto Rico, por la operación del canje en la pequeña Antilla, la adquiere el Tesoro peninsular para acuñarla y retirar de la circulación moneda antillana.

Los duros falsos.

El señor ministro de Hacienda dió cuenta de las reclamaciones del comercio contra la circulación de monedas de cinco pesetas de fabricación clandestina, que tienen menos plata que las de acuñación legal.

El Sr. Navarro Reverter participó a sus compañeros que había ordenado a los grabadores de la Casa de la Moneda que consignasen las diferencias que existían entre los falsos y legítimos; este informe se circulará profusamente, para que sea conocido de todo el mundo y puedan ser rechazados los duros falsos de plata.

Llamamiento al servicio activo.

El ministro de la Guerra dió cuenta a sus compañeros de que, para cubrir las bajas en el ejército de la Península por las últimas expediciones de refuerzos a Cuba, se propone llamar al servicio activo a 18.000 hombres del contingente del actual remplazo.

El martes aparecerá la real orden en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*.

Asuntos de Marina.

Se concedió el pase a la reserva del príncipe de Mónaco, que figuraba con el número 1 en el escalafón de capitanes de navío.

Como extranjero, no se hallaba en condiciones de ascender al generalato, y además carecía de la condición necesaria de haber mandado buque.

Se aprobó una propuesta del ministro de

Marina ampliando la escala de capitanes de la Armada, y se autorizó al general Boranger para la adquisición de materiales para la recomposición del *Pelayo*.

Por último, se trató de proveer la capitania general de Cádiz, vacante por el fallecimiento del vicemirante Sr. Montojo. Se hubiera esperado a que terminase el novenario; pero la circunstancia de ser cargo que lleva aneja jurisdicción, decidió al gobierno a nombrar al sucesor.

Parece cosa resuelta el nombramiento del general Carranza para la capitania general de Cádiz, y del Sr. Maymó para la de El Ferrol.

El general Borroco.

El ministro de la Guerra llevó al Consejo los periódicos de Santander que se ocupan en las manifestaciones hechas por el citado general al despedir en Santander a las fuerzas expedicionarias que marchan a Cuba.

Los ministros se limitaron a cambiar impresiones sobre este hecho, y alguno llegó a tomar en broma la arenga del comandante del sexto cuerpo de ejército.

Ni siquiera se molestó el gobierno en averiguar si lo que dice la prensa de Santander es cierto.

Las elecciones.

Aunque el Sr. Cánovas manifestó después del Consejo que no se había tratado cuestión alguna política, parece que los ministros cambiaron impresiones sobre los candidatos que han de luchar en las próximas elecciones.

Algunos ministros hicieron sus recomendaciones y dejaron notas de variación de distritos y de nombres.

Cuando todo se halla preparado, pasará la lista al Sr. Cos-Gayon para que haga funcionar a la máquina.

Acercá del decreto de disolución, *La Correspondencia* publica este nuevo suelto, que en sustancia es el mismo que viene publicando, con gran constancia, hace quince días.

«Un personaje de la situación decía anoche que en el Consejo de ministros no se habían ocupado, como se anunciaba, de la disolución de Cortés, por ser ya cosa acordada y decidida.»

El decreto no se publicará el lunes—decía—como alguien ha asegurado; pero antes del Consejo que ha de celebrarse el jueves bajo la presidencia de S. M., estarán las Cortés disueltas.»

A pesar de estas seguridades, la verdad es que la cuestión no está resuelta.

NOTICIAS DE LA CAMPAÑA

(TELEGRAMA OFICIAL).

Habana 21.—Recibido a las 8:30 tarde.—Ampliando noticias de ayer, en ataque Jaruco, tuvieron nuestras fuerzas un muerto y seis heridos.

General Aldecoa, después de haber batido a las tropas de Gómez y a las de Maceo, volvió a alcanzar juntas otras de Maceo en ingenio Morales.

Nuestras tropas resistieron valientemente a los ataques de los jinetes contrarios, arrojando por último al enemigo de las posiciones que ocupaba, causándole dos muertos, un herido recogido en el campo y otros que se llevó, perdiendo también 50 caballos muertos ó heridos. Nuestras bajas fueron dos soldados muertos, cuatro heridos, seis contusos y cinco caballos heridos.

La columna siguió la persecución, esparrando que la columna del general Linares, que operaba en combinación, terminase movimiento envolvente sobre el camino de Tapaste y campamento de Maceo.

Lanzados sobre partidas dos; escuadrones con coronel Maroto, que avance les obligó a contramarchar bajo el fuego de la infantería, se les causó ocho muertos, entre ellos un oficial; 36 caballos muertos y 19 heridos, y cogido ocho átilas.

Por nuestra parte, un soldado herido, dos caballos muertos y uno herido.

General Linares volvió a Guara y San Felipe, por indicarse presencia de Collazo y Massó en Santa Bárbara.

General Aldecoa regresó a Güines para municionarse.

Coronel Hernandez (Juan), después de batir al enemigo en Tienda Molina, marchando de Venta Trujillo a Santa Catalina, al asegurar encontró fuerzas de Maceo, apostadas en buenas posiciones, desalojándolas a la bayoneta de dos de ellas, que sucesivamente fué ocupada, y después del pueblo de Catalina, donde el enemigo hizo última resistencia, no dándole tiempo a incendiario, como intentaron, quemando solo algunas casas a su salida.

Tropas tuvieron 15 heridos, causando al enemigo numerosas bajas, terminando el combate a las nueve de la noche.

En la provincia de Matanzas atacaron los soldados carro blindado entre Altamira y Banaguas, habiendo enviado el gobernador de Colon fuerzas en su socorro.

Tuvimos siete heridos.

Se observa en la provincia de Matanzas movimiento de concentración de partidas hacia los límites de la Habana, para ayudar el paso de Gómez y Maceo.

Para que combatan continúan los generales Prats y Echagüe y los coroneles Molina y Francés, en posiciones anteriores.

En Sancti-Spiritus, el teniente coronel Armñan batió cinco veces a Serafín Sanchez en Ojo de Agua, Caramanaba, y en Las Olivas a cabeilla Tello, haciéndole varios muertos, 20 heridos y cogiéndoles cinco caballos.

Las tropas, dos heridos y cinco caballos muertos y heridos.

Continúa operaciones en combinación con la columna del coronel Martín.

En las ruinas del ingenio Diamante (Santa Clara), el jefe del destamamento de Jicotea sostuvo fuego durante hora y media con numerosa partida, resultando oficial y tres

individuos de tropa contusos, ignorándose las bajas del enemigo.

Teniente coronel Delgado hizo a éste en Capello, cerca de San Juan de Yeras (Santa Clara), tres hombres y doce caballos muertos.

Por nuestra parte un muerto y dos heridos.—Weyler.

Rumor de la muerte de Maceo.

Dicen los correspondientes que el origen del rumor de la muerte de Maceo, que con tanta insistencia circula por la Habana, se debe al testimonio de algunos insurrectos de la partida de aquel cabeilla, que se han presentado al jefe del destacamento de Rosario, poblado cercano a Santa Catalina.

Dichos rebeldes, al presentarse a indulto, han manifestado que entre los muertos en la acción de San N. colás se contaba su jefe Antonio Maceo. La noticia de este rumor fué transmitida al general en jefe con toda clase de reservas por los coroneles Hernandez y Molina.

En la Capitania general no se la dió crédito, por más que se considera como posible eso y más por lo apretado que Maceo va por las columnas que están en su persecución.

En la noche del día 20, los periódicos de la Habana publicaron hojas extraordinarias describiendo los últimos combates.

El primer suplemento que apareció fué el del *Diario de la Marina*, redactado en tonos entusiastas.

La numerosa edición del suplemento quedó agotada momentos después de poderse a la venta.

La alegría en la Habana era general.

Lo que dicen los prisioneros.

Los prisioneros que hizo la columna del coronel Hernandez en la brillante acción de Madruga, aseguran que Máximo Gomez y Maceo, reunidos con lo más granado de sus tropas, van en precipitada huida con dirección a Regas.

Según la versión de estos prisioneros, corroborada por algunos campesinos que presenciaron el paso del generalísimo y del general, los rebeldes se han dejado vencer por el desaliento, marchan destrozados y llevan más de 200 heridos.

«Buena diferencia—exclaman los prisioneros—entre el excelente espíritu de nuestras tropas hace un mes y el apocamiento de hoy.»

«Hace un mes todo era hablar de nuestras cargas al machete; hoy de lo que se habla es de las marchas a la bayoneta de los soldados leales a España.»

Afirmaban acerca de este punto los prisioneros, que los propios cabeillas ensalzan la valentía con que acometen los soldados peninsulares en las cargas a la bayoneta.

Prision de conspiradores.—Una bomba.

El alcalde de Managua, Gonzalo Cristo que fué ya detenido por el general Martínez Campos, ha sido preso en la Habana.

Se dice que había ido a conspirar, y no falta quien asegura que su objeto era enterarse de la situación de nuestras fuerzas, para dar conocimiento de ello a los rebeldes.

Con él ha sido preso otro vecino de Managua que ya estuvo con los insurrectos.

La policía encontró anoche una bomba en la puerta de la fábrica de tabacos el Águila de Oro, y que por fortuna no llegó a estallar.

Las operaciones en Matanzas.

Se considera ya como un hecho que los insurrectos han abandonado las provincias de Pinar del Rio y de la Habana, refugiándose en la de Matanzas.

Para batirlos en esta provincia ha dispuesto el general Weyler la inmediata salida en trenes y barcos de varias columnas. Dichas fuerzas han marchado ayer con las órdenes oportunas, y claro es que reservadas para el mayor éxito de esta nueva operación.

El espíritu de las tropas es buenísimo y la exactitud y el acierto de los planes de campaña tan notables, que hasta ahora no se ha dado el caso de que al recibir una columna órdenes de marchar a un punto fijo para batir a los rebeldes no los haya encontrado en el lugar señalado, y además que al iniciarse el combate haya dejado de acudir otra columna de nuestras tropas en auxilio de la primera.

Heridos insurrectos.

En la prevision de que Maceo y Máximo Gomez han de intentar refugiarse en la Ciénaga de Zapata para dejar allí el numeroso convoy de heridos a quienes no han podido dejarlos ocultos en las casas de los separatistas de la provincia, operan hacia esa parte todas las fuerzas de que ha sido posible disponer.

Los negros y Weyler.

El casino que la gente de color tiene en la Habana, ha nombrado al general Weyler presidente honorario.

Una comisión de la junta directiva de dicha sociedad ha visitado al general en jefe para significarle su agradecimiento por las cortesías y amables frases que les dirigió en su discurso al tomar posesión del gobierno general de la isla.

A la vez le han ofrecido la formación de dos nuevos batallones de voluntarios, compuestos exclusivamente de gentes de color.

Comentarios de «El Liberal».

En el artículo técnico que consagra a las últimas operaciones, dice:

«Esperábase con cierta ansiedad el despacho oficial de ayer, que, a decir verdad, ha defraudado por completo nuestras esperanzas: no porque creyésemos cierto el rumor de la muerte de Maceo, sino porque ni siquiera se aluda en él al combate que se suponía por los correspondientes librado en San Nicolás, y en el cual se decía que el cabeilla mulato había perecido.»

Todavía continúan en la provincia de la Habana Máximo Gomez y Maceo, y aunque el despacho oficial indica que se concentran algunas partidas en la de Matanzas para facilitar el paso de aquellas a esta provincia, lo más prudente es esperar á que el hecho se realice para anunciarlo.

Los laborantes de Santo Domingo

Segun noticias recibidas de la República de Santo Domingo, los laborantes, que tratan de redoblar sus esfuerzos, han intentado un golpe de audacia contra un buque mercante español.

Por fortuna, no lograron conseguir su propósito.

La conducta de las autoridades dominicanas no ha podido ser más leal á España.

No fué suicidio.

Varios corresponsales telegrafaron desde la Habana la noticia de haberse suicidado el oficial del ejército austriaco D. Nicolás Hadrovic, agregado á la columna Navarric.

El general Weyler, en telegrama recibido anoche á las nueve y media por el ministro de la Guerra, dice que el citada oficial falleció en Artemisa de enfermedad.

Hé aquí el telegrama:

Habana 21 (9 13 noche).—Oficial austriaco Nicolás Hadrovic, falleció en Artemisa por enfermedad.—Weyler.

El general Arolas.

El general Arolas se dirigía hácia Colon, donde con su columna tiene el encargo de salir al encuentro del enemigo en su huida en dirección al departamento Oriental.

El general Arolas lleva como jefe de Estado Mayor al coronel de dicho cuerpo don Pio Suarez Inclan.

El general Aldecoa.

Ha llegado á la Habana el general Aldecoa, quien asegura que los rebeldes van completamente desmoralizados.

El espíritu público.

El espíritu público en la Habana se resalta á cada noticia que llega de la situación de los rebeldes y de nuestras columnas.

COMBINACION DE MAGISTRADOS

La Gaceta de hoy publica los siguientes decretos del ministerio de Gracia y Justicia:

Promoviendo á la plaza de fiscal de la Audiencia provincial de Cáceres á D. Segismundo del Moral Ceballos, presidente de la de Ciudad Real.

Nombrando para esta vacante á D. Laurencio Ocampo y Castrillo.

Jubilando á D. Prudencio de Leiva, magistrado electo de la territorial de Cáceres.

Nombrando para reemplazarle á don Pascual del Rio y Larado, abogado fiscal de la provincial de Madrid.

Idem presidente de seccion de la de Granada á D. Félix Arias y Fernandez y á D. Manuel Ruiz de Obregon y Reina, magistrados del mismo tribunal.

Trasladando á la plaza de teniente fiscal de la provincial de Las Palmas á D. Domingo Manzanera y Garcia, que sirve igual destino en la de Palma.

Promoviendo á la plaza de abogado fiscal de la provincial de Madrid á D. Alejandro Bustamante y Martinez, auxiliar de la secretaria del ministerio de Gracia y Justicia.

Nombrando magistrado de la provincia de Cádiz á D. Rafael Atienza y Ramirez Telio.

Idem teniente fiscal de la de Palma á D. Roberto Santa Cruz y Bustamante.

Trasladando á la plaza de magistrado de la provincial de Avila á D. Ramon Sanchez de Ocaña y Lapeyra, auxiliar de la secretaria del ministerio de Gracia y Justicia.

Idem á D. Lisardo Sanchez Cabo, magistrado agregado con el carácter de supernumerario á la Audiencia provincial de Zamora, con igual carácter á la de Salamanca.

EL SR. SALMERON

en el juzgado.

Refiere anoche el *Heraldo* que habiendo comparecido para declarar como testigo ante el juzgado de primera instancia del distrito del Centro el Sr. Salmeron, negose rotundamente á prestar juramento.

El juez, al decir de nuestro colega, hizo al Sr. Salmeron algunas indicaciones acerca de la jurisprudencia del Tribunal Supremo tratando de casos de desobediencia.

Entonces el Sr. Salmeron contestó:

—Pues lo arrostró todo antes que jurar. El pleito era sobre nulidad de acuerdo de acreedores, y en vista de la resuelta actitud del Sr. Salmeron, fué necesario prescindir de su declaración.

UN HECHO SALVAJE

Dos marineros abandonados. Dice *La Union Mercantil* de Málaga, recibida hoy:

«El cónsul de Italia en Málaga, D. Antonio Crovetto, recibió en el correo de Melilla el expediente instruido por aquellas autoridades de Marina con motivo de un hecho inculparable, realizado por el capitán de un buque inglés con dos marineros italianos.

No hace muchos días que el vapor *Humbert*, de nacionalidad inglesa, tocó en Palermo, embarcándose á bordo suyo dos marineros italianos, contratados como fogoneros.

Durante la travesía por el Mediterráneo, fueron objeto de los más duros trabajos, y como se resistieron á tolerar las vejaciones de que eran objeto por parte de los ingleses, fueron maltratados y condenados á sufrir los rigores de la intemperie, maniatados sobre cubierta y no recibiendo durante todo el día nada más que una poca de galleta y un vaso de agua.

No paró aquí el suplicio de los infelices marineros italianos; queriendo sin duda el capitán del *Humbert* desprenderse de esa carga, concibió el proyecto de abandonarlos en lugar peligroso, donde quedara impune su crimen.

El vapor pasó frente á Melilla sin detenerse; al llegar al Cabo de Tres Forcas, habitado por las kabilas más feroces del Riff, el capitán del *Humbert*, que no ignoraba esta circunstancia, se acercó á la costa,

mandó parar el buque, echó un bote con el piloto y cuatro marineros, y abandonaron en tierra á los dos infelices, condenados de este modo inhumano á morir víctimas de la barbarie ó á pagar con la esclavitud el salvajismo del capitán inglés.

Tuvieron la suerte los marineros italianos de caer en poder de una familia compasiva é influyente en aquella kabila, la cual dió aviso al gobierno or de Melilla, general Alcántara, de lo que ocurría, recomandándole enviase un barco para transportar á la plaza á los dos fogoneros, pues por tierra no respondía de que llegasen vivos á Melilla.

Así lo hizo el general Alcántara, y los marineros italianos, que habian sido auxiliados en la kabila, llegaron á la plaza española, donde fueron recogidos hospitalariamente.

Las diligencias instruidas por las autoridades de Marina, con motivo de este hecho inhumano, han sido remitidas al embajador de Italia en Madrid, para que su gobierno entable la reclamacion correspondiente.

Tambien tiene noticia del hecho el señor cónsul de Inglaterra en Málaga.

En cuanto al *Humbert*, siguió su viaje á Nueva-York, y su capitán tan tranquilo, creyendo sin duda que esta *ranga* iba á quedar en el misterio.»

PUEBLO INUNDADO

Telegrafian de Las Palmas que antesyer se desencadenó una horrible tormenta sobre Agate, pueblo situado al Norte de la isla.

Cayó un gran aguacero que hizo se desbordara un barranco, cuyas aguas inundaron el pueblo.

Las aguas destruyeron un puente y la carretera, en una extension de 250 metros, arrastrando en su curso gran número de casas situadas en la parte baja del pueblo.

Ha perdido mucho ganado. La iglesia, que habia quedado en estado ruinoso, se hundió paulatinamente.

Varios edificios agrietados á consecuencia de la sacudida que sufrieron por las aguas, amenazan desplomarse.

El vecindario, aterrorizado y temeroso de que se hundan muchas de las casas que han sufrido daños por la inundacion, se ha refugiado en los edificios situados en la parte alta del pueblo.

Ayer salieron de Las Palmas para Agate un delegado del gobernador, un ingeniero, un arquitecto y el secretario del Obispo de la diócesis.

Este último repartirá socorros entre las familias que han quedado en la miseria.

Los daños causados por el temporal se calculan en dos millones de pesetas.

TELEGRAMAS

Italia en Africa. ROMA 21.—El general Baratieri telegrafía que en un reconocimiento practicado por sus fuerzas, la vanguardia cambió algunos disparos con los enemigos, resultando heridos cuatro italianos y algunos abisinios.

Reforma electoral. VIENA 21.—La Cámara de Diputados ha acordado devolver á la comision correspondiente el proyecto de reforma electoral.

Más asesinatos. ATENAS 21.—Las noticias que se reciben de la isla de Gandia son alarmantes. En la provincia de Selino los turcos asesinaron á doce cristianos, y al conocerse el atropello, los cristianos sitiaron á los turcos.

El gobernador de la provincia ha enviado á aquella localidad algunas tropas á fin de restablecer el orden.

El ministro de Rusia. LISBOA 21.—El Sr. Schevich, ministro de Rusia en Lisboa, ha sido promovido á la embajada del mismo imperio en Madrid. Dicho diplomático saldrá en breve de esta capital.—*Fabra.*

Un robo. PARÍS 21.—Los periódicos de Bruselas dan cuenta de un escandaloso robo cometido en una fonda de aquella capital.

Uno de los huéspedes se ausentó por breves dias para visitar á Lieja y Amberes, quedando la habitacion por su cuenta. Durante su ausencia se presentaron otros viajeros, al parecer franceses, los cuales lograron entrar en la indicada habitacion, apoderándose de títulos por valor de millon y medio de francos, y desapareciendo poco despues.

La policia está practicando pesquisas, pero los criminales no han sido aún habidos.

Otro Emperador. ROMA 21.—Segun telegramas de Mas-sauah, Menelik ha anunciado su intencion de coronarse Emperador de la Etiopia; pero el cetro se opone á dicha cerimonia, fundándose en que dicho soberano no ha conseguido aún la reconquista del pais arrojando de él á los italianos.

Más refuerzos. ROMA 22.—Anoche se celebró un importante Consejo de ministros, en el cual se examinó detenidamente la cuestion de Africa. Los ministros acordaron por unanimidad enviar nuevos refuerzos á la colonia Eritrea y proseguir activamente las operaciones militares contra Menelik.

Temores. VIENA 22.—Se teme que la noticia referente á los asesinatos de que han sido víctimas varios cristianos de la isla de Creta, suceso que produce grande efervescencia en Grecia, dé lugar á nuevas complicaciones en la cuestion de Oriente.—*Fabra.*

LA "GACETA,"

Además de los que insertamos en otro lugar, publica la de hoy los decretos siguientes:

Gracia y Justicia. Indultando á Juan Dominguez Sanchez de la pena de cadena perpetua.

—Idem á Simon Lopez y Lopez del resto de la pena de once años de inhabilitacion á que fué condenado.

—Raduciendo á un año, diez meses y veintidos dias la pena de tres años y cinco meses de prision correccional á que fué condenado Fernando Giraldo Hurtado.

Fomento. Los decretos que firmó ayer S. M., de los cuales dimos cuenta anoche.

—Dando las gracias á doña Manuela Rivadeneyra por el donativo que con destino á Biblotecas populares ha hecho de 600 volúmenes, correspondientes á 12 obras de su propiedad.

Ultramar.

Fijando en 339.315 pesos 7 centavos el importe del crédito abierto por el gobernador general de Filipinas en concepto de extraordinario aplicado á un capítulo adicional del presupuesto general de gastos de aquel Archipiélago del año 1890, para atender á los que ocasionase la expedicion á las islas Carolinas.

TEATRO LARA

Para beneficio del aplaudido actor D. José Rubio se puso anoche en escena un esotigido programa en el que figuraba el estreno del juguete cómico en un acto y en verso, original de D. Miguel Echegaray, titulado *La bicicleta*.

La nueva produccion mantuvo en constante hilaridad á la selecta concurrencia, que premió con sus aplausos al Sr. Echegaray, por el acierto con que supo desarrollar el argumento del juguete, y á las señoras Valverde y Rodriguez, señorita Riza y Sres. Rubio, Larra y Santiago por la perfecta interpretacion que dieron á *La bicicleta*.

Además se pusieron en escena, con el primer que es tradicional en Lara, *El padron municipal*, *Mogda* y *La pravianna*, en cuyas obras se distingue notablemente el Sr. Rubio.

Este, que tuvo la satisfacion de ver llena la sala en los cuatro actos, recibió valiosos y artísticos regalos de sus numerosos amigos.

EL CORREO DE BUENOS-AIRES

Voluntarios para Cuba.—Emigrantes que vuelven.

Cádiz 21.—Al anochecer fondó en este puerto el correo de Buenos-Aires, vapor *Ciudad de Cádiz*, conduciendo 328 pasajeros, entre ellos 117 españoles que residian en la República americana.

Marchan como voluntarios á Cuba 60 emigrantes que regresan desengañados de las prosperidades que se prometian al partir.

La mayoría de los emigrantes son malagueños, cordobeses y almerienses.

Vienen tambien algunos de Madrid y de Cádiz.

Regresan en un estado verdaderamente lastimoso y llenos de miseria.

NOTICIAS TEATRALES.

Martin. Con el estreno de *Sinoergienza*, juguete cómico en un acto y en prosa, obtuvieron anoche los Sres. Limouxou y Rojas un éxito extraordinario en este favorecido coliseo.

El público celebró mucho los chistes del diálogo, y, al terminar la representacion, llamó varias veces á escena á los autores, á las señoras Rodriguez, Matas y Garcia y al Sr. Yñias, que dieron al juguete muy buena interpretacion.

Colon. Mañana por tarde y noche se pondrá en escena en este teatro por primera vez, la célebre magia *La paloma azul*.

Esclava. Mañana por la tarde se pondrá en escena en este coliseo la aplaudida zarzuela, en tres actos, *El rey que nació*, y la de un acto *El tambor de granaderos*, y por la noche en la primera y cuarta hora, la tan aplaudida zarzuela *El cortejo de la Irene*.

Zarzuela. Las localidades encargadas á los individuos de la Asociacion de la Prensa y en la contaduría del teatro de la Zarzuela para la funcion del jueves próximo, pueden recogerse hoy sábado y mañana domingo, hasta las doce de la noche, en la contaduría del citado teatro.

Parish. La empresa de este teatro-circo no dará durante la Cuaresma funciones los lunes y viernes, y señala para los dias de moda los martes de cada semana, poniendo en escena en este próximo la zarzuela hace años no representada, *Un tesoro escondido*.

Apolo. En la tarde del domingo se verificará en este teatro una variada funcion por el orden siguiente: 1.º La muy aplaudida zarzuela titulada *Las zapatillas*. 2.º Frégoil interpretará varios cuartetos exóticos, entre ellos *Do-re-mi-fa*, el duo de *Los paraguas* con transformacion, interpretado por la señorita Pino y Frégoil, y repetido por la señora Campos y Frégoil, y la *parodia* de ópera titulada *Dorothea*. 3.º La cada vez más aplaudida extravagancia en un acto titulada *Los inocentes*.

Las localidades para esta funcion se expenden en contaduría á las horas de costumbre.

AL MENUDEO

Una alcaldada. Se ha denunciado, ante el fiscal de la Audiencia de Toledo, el siguiente suceso ocurrido en el pueblo de Montalban.

Se celebraba el último domingo por la noche un baile de familia en casa del vecino D. Cayetano Garcia Tenorio.

De improviso se presentó en la puerta de la casa el alcalde, acompañado de los serenos, el inspector de policia y la Guardia civil, con objeto de suspender el baile, penetrando en la casa á viva fuerza, insultando á los allí reunidos y amenazándolos.

Parece que lo ocurrido ha sido motivado por enemistades políticas.

El general Despujols. Ayer llegó á Manresa el capitán general de Cataluña, Sr. Despujols.

El Ayuntamiento obsequió con un banquete al general, asistiendo las autoridades de la localidad y el Obispo de Vich.

Terminado el acto, los comensales visitaron varios edificios públicos.

El general Despujols regresará hoy á Barcelona.

Teniente suicida.

Detrás de las tapias de la Casa de dementes se suicidó ayer en Cádiz, disparándose un tiro en la cabeza, el teniente del depósito de Ultramar D. Joaquin Leon Lopez.

Se ignoran las causas del suicidio.

Cartuchos.

Ha llegado á San Sebastian el vapor *Martín*, procedente de Amberes, del que se han desembarcado 333 cajas de cartuchos con destino al parque de aquella capital.

Muerto de un tiro.

En la parroquia de Canedo (Orensa) ha sido encontrado muerto en la puerta de su propio domicilio Ramon Lopez Vazquez, vecino del Porto.

La muerte de Lopez Vazquez fué producida por un tiro que le disparó un cañero llamado Clemente Rey, vecino de Casarelo, Ayuntamiento de Cardeiro, perteneciente á la provincia de Pontevedra.

Mancosito.

Dicen de Málaga que los herederos del marqués de Larios destinan un legado testamentario á la construccion de un magnifico establecimiento de alienados, que se construirá en terrenos próximos al hospital civil de aquella poblacion.

El general Serñá.

El nuevo comandante general de Zaragoza, Sr. Serñá, recibió ayer á los generales, jefes y oficiales de la guarnicion.

El general Serñá dirigió la palabra á sus subordinados, dedicando sentidas frases á los soldados que ahora pelean en Cuba, y elogiando á su antecesor, marqués de Ahumada.

Para los soldados guipuzcoanos.

La Diputacion provincial de San Sebastian ha acordado encabezar la suscripcion iniciada en favor de los soldados guipuzcoanos heridos ó enfermos de la campaña de Cuba, con 10.000 pesetas, é invitar á los Ayuntamientos de la provincia y á los particulares para que contribuyan á tan humanitario fin.

Esta suscripcion alcanza tambien á las familias de los soldados muertos.

Crimen.

Dicen de Córdoba, que en la tarde del día 19 fué asesinado en el camino de Montemayor á Fernan-Núñez, D. Juan Sanchez Alba, corresponsal del periódico conservador de Córdoba *La Monarquía*, en la segunda de aquellas localidades.

El móvil del crimen fué el robo de setenta pesetas que la victima llevaba consigo.

Santo Tomás de Aquino.

La comision de estudiantes sevillanos organizadora de las fiestas en honor de Santo Tomás de Aquino, visitó ayer al prelado de aquella diócesis con objeto de solicitar su cooperacion para la mejor brillantez de las fiestas que se proponen celebrar.

El Arzobispo ofreció su proteccion á la comision, y predicará en la funcion religiosa que se ha de verificar.

El comandante Casado.—Entusiasta recibimiento.

Ayer llegó á Pamplona, en el tren correo de Madrid, el héroeico comandante Sr. Casado, el cual ha quedado inutilizado á consecuencia de heridas recibidas en uno de los combates librados en la Gran Antilla.

El bravo militar fué recibido en la estacion por el general Gonzalez Tablas, comisiones del Ayuntamiento y de la Diputacion, jefes y oficiales de la guarnicion francesa de servicio, una banda de música militar y numeroso público que vitoreó varias veces al valiente soldado.

Los intoxicados de Palma.

Las personas intoxicadas por haber comido queso, han mejorado notablemente. La gravedad de su estado ha desaparecido. No se ha probado todavía qué ácido produjo la intoxicacion.

Para los soldados heridos.

Los estudiantes de la Universidad, Instituto y escuelas especiales de Barcelona, juntamente con la estudiantina valenciana, recorrieron ayer las calles de aquella poblacion postulando para socorrer á los soldados que resultan heridos en la campaña de Cuba.

El gobernador y el alcalde cedieron sus carruajes á la estudiantina, á quien acompañaban varias bandas de música.

El general Montojo. Con motivo del fallecimiento del almirante Montojo, las banderas de los edificios de marina de Cádiz, las de la Carraca y las de los buques de guerra allí fondeados se han puesto á media asta.

Las baterías del parque de la Carraca dispararon ayer cañonazos cada media hora. La bandera de la fragata *Gerona* ondea enlutada con la insignia de Montojo.

Otro bóldo?

Telegrafian de Cádiz:

«A las siete de la noche de ayer atravesó la bahía en direccion Suroeste un gran aerolito con luz verde intensísima.

Deslizose sin enciosamente á corta distancia del agua, cayendo en pedruzcos de color rojizo.»

Depósito de cartuchos.

El jefe de Vigilancia de Madrid tuvo ayer tarde conocimiento de que entre varios vecinos de la casa núm. 14 de la plaza del Progreso y otras inmediatas habia grande alarma, por hallarse situada en dicha finca una fábrica de cartuchos.

La autoridad dispuso en el acto que los agentes á sus órdenes comprobasen aquellos especíes, de lo que resultó que, en efecto, D. José Aramburu poseia gran cantidad de cartuchos en los pisos principal y sótano de la citada casa.

Añade el parti oficial, que muchos dias traen en un carro cajas de cartuchos, y que, segun han declarado los vecinos, hasta trabajó un dos hombres diariamente.

De todo ello tiene conocimiento el administrador de la casa, D. Antonio Rasso.

Los representantes de la autoridad entienden en el asunto.

Detenidos.

Anoche fué detenido en la calle de Toledo el *Guripa*, conocido con el apodo de *Le Galia*, como presunto autor de un robo que se cometió en el camino bajo de San Isidro el día 7 del actual, hecho del cual hemos dado cuenta oportunamente.

—A peticion del dueño de la fábrica de camas establecida en el núm. 36 de la ronda de Atocha, la policia detuvo anoche á un sujeto llamado Abel Sarva Navas, que intentó estafar al citado industrial cierta cantidad de dinero fingiéndose delegado inspector de la Hacienda pública.

El detenido se le encontró un nombramiento de ingeniero á nombre de D. Gustavo Codes, expedido en este mes.

Certamen de «El Imparcial.»

El Imparcial ha abierto un certamen para premiar la letra que mejor se adapte al famoso paso-doble de la zarzuela *Cádiz*.

El jurado estará presidido por el Sr. Nuñez de Arce, y compuesto por los señores Chueca, Chapi, Breton, Palacio (D. Manuel), Búrgos y Ramos Carrion.

Los redactores de «El País.»

Nuestro estimado colega *El Globo* propone que una comision de periodistas, á nombre de todos los de Madrid, gestione sin descuido la exarcelacion de los redactores de *El País* que se encuentran en la Cárcel-Modelo.

Cartuchos Muisser.

Oimos ayer que el general Weyler pedía más cartuchos de Muisser, y contestan otros colegas:

«Hay un error radical en esto. El despacho enviado al señor general Azcárraga era del jefe de la comision militar delegada del gobierno en Alemania, y en él se decía que contaba con un millon más de cartuchos para fusil Muisser, de los prometidos por una de las fabricas á las que se tienen pedidos.»

El Sr. Martín Luna.

Ha fallecido en Avila D. Vicente Martín Luna, persona muy querida en dicha capital, donde venia ejerciendo desde la Restauracion el cargo de diputado provincial.

Regalo benéfico.

S. M. la Reina ha donado al Ayuntamiento de Alcoy, con destino á la *hermosa* organizada á beneficio de la Casa de Desamparados de aquella localidad, un magnifico reloj de sobremesa de bronce y porcelana.

La cuestion del juego.

Anoche á última hora celebraron una detenida conferencia en el ministerio de la Gobernacion los señores gobernador, secretario del Gobierno y alcalde de Madrid.

En ella se habló de la cuestion del juego, puesta sobre el tapete con motivo del misterioso suceso de la calle del Principe.

El Sr. Cos Gayon parece ser que ha dado las órdenes más severas para reprimir el juego, advirtiéndole que serian castigados todos aquellos funcionarios que lo consintiesen ó no supiesen evitarlo.

Consulta del Dr. Audet. Valverde, 11.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Vapor perdido.

PORT SAID 22.—El vapor *Kausler* no ha podido ser puesto aun á flote, por lo cual siguen detenidos en el canal gran número de embarcaciones de diferentes nacionalidades.

El entierro de Thomas.

PARÍS 22.—El entierro del ilustre maestro Ambrosio Thomas ha sido solemnitario y la afluencia del público muy considerable.

El féretro desaparecía entre las numerosas coronas dedicadas al profesor distinguido y celoso maestro.

La ceremonia religiosa en el templo de la Trinidad ha sido imponente, habiendo asistido á ella varios de los actuales ministros.

Nuevo presidente.

LONDRES 22.—Un despacho de Bloemfontein, capital de la República de Orange, Africa austral, fechado esta mañana, anuncia que el Sr. Steijh ha sido elegido presidente de dicha República.

se conceptuó como el más fuerte y de mayor duración ocurrido desde hace mucho tiempo. Acompañó a dicho fenómeno un ruido subterráneo muy perceptible. La alarma fué general y muy señalada, pero los daños materiales no tuvieron la importancia que en un principio se temió.—Fabra.

TRIBUNALES.

Homicidio.

En la sesión primera ha comparecido ante el jurado Amado Miguel Bolio, acusado de homicidio en la persona de Benito Lopez, empleados ambos en la estación del ferrocarril de Aranjuez.

El hecho de que ocurrió el 6 de Agosto del año último, y comenzó por una disputa por cuestión de faldas, que terminó al inferir el procesado al Benito una puñalada, de la cual murió.

Después de la prueba testifical y de los informes del fiscal y de la defensa, el jurado dictó veredicto de culpabilidad, sin atenuantes, y el tribunal de derecho condenó al acusado á cuatro años, ocho meses y un día de reclusión temporal.

LA CUESTION DEL JUEGO

Delegados cesantes.

Por iniciativa del ministro de la Gobernación, han sido declarados cesantes hoy tres delegados de vigilancia, entre ellos el del distrito del Congreso.

RAZZIA DE EMPLEADOS

Entre ayer y hoy parece que se han hecho bastantes cesantías en el Gobierno de provincia.

También hemos oído que en la sala de Ultramar del Tribunal de Cuentas el señor Castellano ha hecho algunas cesantías, lo cual se relaciona con trabajos electorales.

UNION ARTISTICO-MUSICAL

Esta Sociedad de conciertos, que por sus estatutos, tiene la obligación de hacer anualmente algunas manifestaciones artísticas que alguna vez dejó de cumplir por resultar difícil la reunión de sus elementos en los días festivos, por tener que asistir á las funciones de tarde de los diferentes teatros de esta corte, de que dependen la mayor parte de los individuos de esta Sociedad, en el presente y á instancias de sus admiradores, que no olvidan las diferentes campañas artísticas que tan gratos recuerdos dejaron, dará á conocer en la pequeña serie de conciertos que verificará en breve en uno de los principales teatros de esta corte y en días laborables, las obras más notables de su vasto repertorio y algunas nuevas de reputados maestros españoles y extranjeros.

CRÓNICA PARISIENSE

La comitiva del Buey Gordo.—Descripción de las carrozas.—El buey Limousin.—El clown y su acompañante.—Modas futuras.

Paris 18 febrero.

Mi querido director: La procesion del Buey Gordo, verificada anteaer despues de varios años de suspensión, resultó lucidísima, viéndose favorecida por un tiempo espléndido y por número infinito de espectadores.

A las once en punto de la mañana púsose en marcha el cortejo, que partiendo del Palacio de la Industria, se dirigió hacia la avenida Marigny para pasar por delante del Elisée, en una de cuyas ventanas se hallaba el presidente de la República, acompañado de su esposa é hija. M. Faure devolvió afectuosamente los saludos que desde la comitiva se le dirigían, y aplaudió cada vez que desfilaba uno de los magníficos carros ó grupos que formaban el cortejo.

Dos jóvenes caprichosamente vestidas penetraron en la morada presidencial, y ofrecieron á Mme Faure una preciosa corbille de flores.

Los grupos que más llamaron la atención fueron los zapadores, presididos por un tambor mayor, cuyos estruendos movimientos aborozaban á la multitud; los tres mosqueteros y el príncipe Carnaval, ricamente vestido y seguido de un brillante cortejo de amazonas. En cuanto á las carrozas, merecen citarse el carro de la Agricultura, en el cual veíase á una bellísima joven representando á la diosa Ceres; el de ven representando á la diosa Ceres; el de las Orzas, que conducía, además de estas interesantes animales, varias bellísimas pastoras; un camión representando la industria de la cerveza francesa, y en el cual, rodeando un tapete artísticamente hecho de botellas de dicha bebida, se agrupaban hermosas muchachas vestidas de alsacianas, lorosenas y flamencas, que eran saludadas con aplausos de entusiasta simpatía; la carroza del Palais Royal, dirigida y pintada por el famoso artista Jambon; y por último, las dos carrozas mejores, la de la Horticultura, llena de muchachas vestidas con disfraces, representando cada una una lindísima flor, y la de las Colonias, donde iban numerosas indígenas sometidas á la bandera francesa, clarísima alegoría á la reciente campaña de Madagascar.

El protagonista de la fiesta, el Buey Gordo, hermoso animal llamado Limousin, apareció caprichosamente adornado entre el carro de la Agricultura y el de las Pastoras. En otro, en el de los salchicheros, llamaba la atención un enorme cerdo, acompañado de un hombre vestido de clown.

El susodicho animal, que es una notabilidad en su género, llamó poderosamente la atención del público, pues fuma, bebe vino, canta—á su manera se entiende—y sirve de pacífica montura á su dueño, quien ha tenido á gala retratarle caballero sobre Monsieur Cochon, nombre pomposo con que ha sido bautizado aquel famoso cuadrúpedo.

Durante todo el paso de la comitiva, arrojábase, desde los balcones y por la calle, multitud de confetti y de serpentinas, cuyos variados colores alegraban el espacio y parecían más visos aún á los rayos de un sol esplendoroso.

La procesion del Buey Gordo ha sido

origen para que en multitud de moradas aristocráticas se verificasen animadas reuniones, en las que despues de presenciar desde los suntuosos balcones el paso de la comitiva, los invitados saboreaban un delicioso lunch y los muchachos se entregaban á los placeres del baile.

La baronesa de Rothschild invitó á unacien personas, entre las que se contaban algunos de los nombres más aristocráticos de Francia, para que desde la terraza del hotel del poderoso banquero contemplasen el célebre cortejo carnavalesco.

Con motivo de la reciente boda de la princesa Enriqueta de Prusia y la futura coronación del Czar de Rusia, los talleres de los grandes modistos de aquí han presentado y presentan á estos días extraordinario movimiento.

La moda quiere que este año se vean flores por todas partes. No solamente los sombreros parecen coquetonas canastillas, sino que la parte inferior de los vestidos va rodeada de guirnalda de flores; las mangas se ven cuajadas de ellas, lo mismo que los cuerpos, y grupos de flores van también colocados en las faldas en caprichoso desorden. Los cuellos altos de las capas y de los vestidos están también rodeados de flores, las cuales se mezclan en los vestidos con grupos de lazos, encajes, gasas ó tules. Realmente nada puede idearse ni más bonito ni más propio de una mujer joven que esta profusión de flores, cuyos matices compiten con el sonrosado cutis y el carmin de los labios de la bellid destinada á lucir tan seductoras toilette.

De Vd. afectísimo amigo,—

ORIGEN DE LAS MÁSCARAS.

El origen de las máscaras debe buscarse en las célebres fiestas de Venecia, donde nadie podía salir á la calle sin disfrazarse durante el Carnaval, á ménos de exponerse á bromas y molestias de todo género.

Refiriéndonos, no á los disfraces carnavalescos, sino á los modos de cambiar y desfigurar la fisonomía para diversos actos de la vida, encontramos su origen en los egipcios, quienes en las ceremonias fúnebres cubrían la cabeza de las momias. Las máscaras eran de oro, cristal, cera, madera pintada, bronce, etc.

Esquilo, entre los griegos, introdujo el disfraz en la escena para la representación de las tragedias: máscaras de viejos, esclavos, mujeres, niños y divinidades terribles. La abertura de la boca era hecha á propósito para que aumentase la intensidad de la voz, cosa necesaria en aquellos tiempos en que las representaciones teatrales se verificaban al aire libre.

Los griegos romanos usaron las máscaras en las saturnales de las ludiendas de Eneio. En la Edad Media, las que se usaban en la procesion del Zorro, eran grotescas; poco á poco coviéronse en monstruosas, razón por la cual las prohibió el Concilio de Tours.

Los antifaces de terciopelo y de seda—que todavía son usados en nuestros días—estuvieron de moda en el siglo XVI, hasta que los prohibió el Parlamento de Paris. Llamábaslos lobos por el miedo que causaban á los niños.

Prohibidos los lobos, reemplazáronlos las mujeres con antifaces de crespon negro, para poder dar bromas á través de ellos y parecer más blancas, como dice una crónica del siglo XVII. Despues fueron otra vez consentidos los lobos para los bailes, aumentados con barbas de encaje.

Italia tuvo hasta el siglo XVIII el monopolio de la fabricación de máscaras. Un italiano estableció en Paris la primer fábrica de antifaces.

Centro gallego.

En el salón de actos del Centro gallego acaba de ser colocado un retrato al óleo del ex-presidente de dicha Sociedad, excelentísimo Sr. D. Luciano Puga, cuyo trabajo, debido al pincel del laureado artista Vicente Diaz Gonzalez, es, según opinión de los inteligentes, una obra acabada de arte que honra sobremedura al pintor ferrolano de que nos ocupamos.

Los cartuchos del Sr. Aramburo. Resu ta ahora, despues de la información abierta por la policía, que en la casa de la plaza del Progreso, núm. 14, cuyos vecinos se habían alarmado por creer que existía una gran cantidad de cartuchos, no hay tales cartuchos, sino sobres contenidos en cajas parecidas á las de aquellos.

También se han encontrado útiles de caza, pero no cartuchos ni materia alguna explosiva que justificase la alarma del vecindario.

Mortalidad.

Ayer han muerto en Madrid 84 personas.

Esta mañana ha fallecido en esta corte el conocido procurador Sr. Martin Veña, padre de nuestro estimado amigo D. Manuel, catedrático de la Universidad Central, á quien acompañamos en su justo dolor.

BALANCE DEL DIA

Los partes últimos de Cuba acusan un ardoroso movimiento en nuestras columnas, que, obediendo los planes y órdenes del general Weyler, no dejan cesegar á los insurrectos.

De aquí la buena impresión que se nota en los círculos sociales y políticos, impresión que reflejan los periódicos.

Cierto que los partes del general Weyler no se acomodan á veces á las noticias de los corresponsales, y tienen el buen gusto de apartarse del lenguaje hiperbólico é hinchado que reflejan muchos de los telegramas particulares.

Cierto que los encuentros, á juzgar por la estadística de bajas en uno y en otro campo, no deben haber sido tan sangrientos como dicen los corresponsales (fácil es comprobarlo leyendo el último despacho del general Weyler, que publicamos por separado); pero con todo esto, se ve que hay un desao excelente en jefes y soldados; que trabaja el general Weyler con inteligente actividad, y que los rebeldes son objeto de cesante persécution.

Aún no se sabe con precisión si los insurrectos han logrado pasar á la provincia de Matanzas.

No se ha confirmado el rumor de la muerte de Maceo; pero hemos oído que los telegramas particulares de hoy dicen que ha

sido herido, y que se ha encontrado muerto su caballo, y el maletín con sus iniciales.

Por las reseñas del Consejo de ministros de ayer, que publicamos en los periódicos, podría inferirse que, no obstante las denegaciones del Sr. Cánovas antes de principiar el Consejo, algo se trató del asunto de la disolución, y aun de estadísticas electorales, sin que se llegara á un acuerdo definitivo.

Tratárase ó no de estos asuntos, nos explicamos los aplazamientos y vacilaciones del Sr. Cánovas, porque corre el riesgo de desbaratar caprichosamente un instrumento parlamentario útil, para encontrarse con otro, que por todos los síntomas estaría llamado á vida más fugaz, con lo cual nada habrían de ganar á la postre ni el país, ni la Reina, ni el prestigio del régimen parlamentario, harto quebrantado, como todo el mundo reconoce.

Mejor que nada debe saber el Sr. Cánovas la situación interior de su partido, débil por las desamembraciones padecidas y trabado, en la parte hoy utilizable, por contrarias tendencias.

Fuera de la situación el Sr. Silveira; influyentes en ella el Sr. Romero Robledo, por un lado, y por otro el general Borrero; reclusos los Sres. Pidal, duque de Tetuan y Elduayen; herido y apartado el general Martínez Campos, á quien han de seguir varios amigos, iqué robustez ni qué estabilidad puede tener la nueva situación parlamentaria, y ménos si á los presentes artificios se añadiera el que con el mayor candor deja entrever esta mañana El Liberal, cuando indica que en la Habana continúan los trabajos para repartir equitativamente las actas entre aquellos partidos, de modo que se resuelvan todos á decir que, en efecto, pueden hacerse las elecciones?

También en las reseñas del Consejo de ministros de ayer nos ha llamado la atención que se diga para defender al general Borrero, que salvo el no atacar á las instituciones, le es permitido expresar las opiniones que pueda emitir cualquier otro ciudadano; como si á los hombres civiles les fuerá lícito atacar dichas instituciones, y como si las Ordenanzas no hicieran de la disciplina militar una religión más estrecha que á del resto de los demás ciudadanos.

¡Acaso es lícito ni prudente decir, de ser ciertas las referencias de la prensa de Santander, y decirlo delante de los soldados, que el general Martínez Campos trataba con más consideración á los rebeldes que á las tropas á sus órdenes? ¡Es prudente y estra en los principios de la buena disciplina, desconsiderar delante de los soldados á sus jefes legítimos, que además representan la más alta de las gerarquías en la milicia?

¡Qué manga tan ancha han concluido por tener nuestros conservadores!

Pero no nos extrañes; porque los ejemplos que en este particular vienen recibiendo hace tiempo, los lleva fatalmente á la más deplorabte perturbación de ideas.

Cuando la célebre discusión en el Senado por la hoja aquella famosa del general Daban, cayeron todos, por las prisas del poder, del lado de la indisciplina.

Más recientemente, cuanto el tumulto de los subalternos, sabido es que el señor Cánovas dijo en el Congreso y le que su amigo y protegido el general Borrero había dicho en el Casino Militar.

Ahora es tan lógico que se encojan de hombros los conservadores y aun que procuran legitimar las palabras del general Borrero en Santander.

Pero con estas ideas, que ni siquiera admiten por disolventes los republicanos, iqué situación parlamentaria ha de crear el Sr. Cánovas, ni qué frutos se pueden recoger?

Han conferenciado esta tarde con el ministro de la Gobernación el Sr. Pidal, y el ministro de Marina.

Con referencia á esta conversación, han cuidado de decir los ministeriales que en ella se ha tratado de cuestiones electorales.

En dicho ministerio se ha repetido esta tarde por altos funcionarios que si, que se publicará el decreto de disolución, y que se publicará el día me los pensado sin anuncio previo; lo cual no comprendemos qué filosofía pueda esconder.

Uno de nuestros redactores se ha tomado la libertad de preguntar esta tarde al señor Cánovas sobre el tan debatido decreto de disolución.

El Sr. Cánovas manifestó que la prensa sabría la disolución, cuando se publicara el decreto en la Gaceta, ó si acaso la víspera, sin entrar á precisar la fecha en que haya de publicarse este decreto.

Respecto á la muerte de Maceo, como asimismo de otras noticias referentes á la guerra de Cuba, dijo el Sr. Cánovas que no se había recibido hoy ningún telegrama.

El señor conde de la Mota ha conferenciado á última hora de la tarde en la Presidencia con el Sr. Cánovas.

Preguntado acerca del supuesto telegrama que hace dos días se dijo que le habían dirigido sus amigos sobre las elecciones en Cuba, contestó que no era exacto lo hubierá recibido, ni tenía noticia hasta ahora sobre esa cuestión.

Han visitado además esta tarde al señor Cánovas, el ministro de los Países Bajos y el Sr. Elduayen.

El director de la Tabacalera, Sr. Sanchez Bustillo, ha conferenciado con el Sr. Morlesin.

También esperaban á que los recibiera el Sr. Cánovas, varios aspirantes á diputados.

Ha llamado la atención que durante toda esta semana, por unas causas ó por otras, los ministros no han despachado con S. M. El lunes y martes, por ser días de Carnaval; el miércoles por haber Capilla y ayer viernes por no sabemos qué motivo.

Hoy se ha dicho también que tampoco ha despachado el Sr. Cánovas, siendo brevisimas las palabras cambiadas con S. M.

EL TIEMPO

INSTITUTO CENTRAL METEOROLÓGICO
Febrero 22 (5 tarde).

La depresión del Atlántico se encuentra en la bahía de Vizcaya sobre las costas de Galicia (Coruña 75°). El viento es fresco del Sur y Sudeste, con cariz atemporalado

y mar gruesa. Lluve copiosamente y las lluvias se extienden por toda la Península, ménos la region de Levante.

En Irlanda mal tiempo con viento fresco del Este.

Es general la baja barométrica que se extiende hasta Madera. En las Azores sube el barómetro.

La temperatura máxima ayer fué de 21° en Mérida y la mínima hoy de 5° bajo cero en Teruel.

En Madrid el día ha sido sombrío y lluvioso, con viento fofo y benéfico de la region del Sur.

Se han recogido en el pluviómetro 2mm y 3 décimas de agua.

La temperatura máxima llegó á 6°90, y la mínima á 2°60.

Es probable que continúe el tiempo lluvioso con vientos del tercer cuadrante.

El director, Arciniegas.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana 6° sobre 0. A las doce de la tarde, 8° sobre 0. A las cuatro, 7° sobre 0. La máxima fué de 9° sobre 0. La mínima de 3° sobre 0. El barómetro marca 760 —Lluvia.

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 22 DE FEBRERO 1896
COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Últimos precios	Dia 21	Dia 22	Diferencia
4 0/0 perpét. int. c.	64 65	64 65	
id. id. id., série E.	64 85	64 75	- 0 10
id. fin mes.....	64 60	64 65	+ 0 05
id. fin próximo.....	64 50	64 50	
4 0/0 perp. ext. c.	74 60	74 65	+ 0 05
id. fin mes.....	74 60	74 75	+ 0 15
id. fin próximo.....	74 60	74 70	+ 0 10
4 0/0 amortizable.....	78 55	78 75	+ 0 20
Billetes Cuba 1886.	93 90	93 90	
Billetes Cuba 1890.	81 85	81 75	- 0 10
Banco de España.	375 50	376 00	+ 0 50
Banco Hipotecario.			
id., obligación 5 0/0.			
id., cédulas 5 0/0.	102 40	102 50	+ 0 10
id., cédulas 4 0/0.			
Compañía arrendataria de tabacos.	191 50	191 25	- 0 25

Cambios sobre el extranjero. P.A.S

A la vista 00,00 por 100 beneficio papel
A 3 días vista, 00,00 por 100 id.

LONDRES
A la vista, lib. esterlina, 80,02 ptas.
A 3 días vista, idem, 00,00.
A 60 días vista, idem, 00,00.
A 90 días vista, idem, 00,00.

Precio del oro: 15,25 por 100
Paris 22 (12°5 tarde).—4 por 100 exterior 62 25.
Londres 22 (1 00 t.)—4 por 100 exterior 62 88.

ASPECTO DE LA BOLSA.
Los fondos, en los mismos cambios de ayer, ó lo que es igual, no ha seguido nuestro mercado el rumbo de alza que indican las cotizaciones de la Deuda exterior en el extranjero.

De Paris trae esta Deuda á primera hora el cambio de 63°25 y de Londres el de 62°88, lo que equivale á la mejora de 40 céntimos de la cotización anterior.

Hoy no se ha publicado cambio de francos, y el de libras esterlinas ha sido el de 30°02 pesetas una.

La contratación de los efectos públicos ha tenido alguna importancia, especialmente en las operaciones de plazo.

El 4 por 100 interior se ha cotizado á 64°65 en títulos de la série F, y 64°75 en los de la E.

A fin de mes de 64°55 á 64°65, pues despues de cerrado el parquet se indica como corriente el de 64°60.

A fin de Marzo de 64°40 á 64°50, y con prima de 50 céntimos á 65°10.

El 4 por 100 exterior entre 74°60 y 74°70, terminando á 74°75 en operaciones de partida al contado; de 74°60 á 74°75 á fin de mes, y de 74°60 á 74°75 á fin del próximo.

La Deuda amortizable al 4 por 100 entre 78 35 y 78°70, cerrando á 78°75.

Los billetes de Cuba como ayer; los de 1886 á 94 por 100 y 93°90, y los de 1890 á 81°90 y 81°75.

Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario á 102 50.

Las acciones del Banco de España á 376 por 100 en partida, indicándose despues oferta de papel á 375 75.

Las de la Compañía de Tabacos á 191°50 y 191 25.

Las de la Compañía de Electricidad de Chamberí á 100°40.

Despues de la Bolsa.
A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 64°65; fin del próximo 64°55.

Bolsa de Barcelona.
Barcelona 22 (3 10 tarde).

Interior, 4 por 100, 64 67.—Exterior, 5 por 100, 74 75.—Amortizable, 4 por 100, 00°00.—Cubas, 1889, 94 12.—Cubas, 1890, 81 75.—Nortes, 26 65.—Colonial, 00 00.—Francia, 21 40.—Orseno, 10 06.—Arnis.

(DE LA AGENCIA FABRA).
PARIS 22.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63 25, y 63 12; 3 por 100 francés, 102 92.
PARIS 22.—El exterior español subió á 63 37.
LONDRES 22.—Exterior español, 62 87.

CANTARES.

Para calmar mis afanes y del cielo dirijo al cielo, y del ojo lo aparto cuando á mi lado te veo.

Con las penas que me causas tan hermanado me tienes, que hasta me llega á dar pena que me mis penas consueles.

Bien conocido te tengo á mi pobre corazón, cada latido que da anuncia un nuevo dolor.

Si es la muerte lo más triste que al hombre puede ocurrir,

tú me estás con tus rigores ayudando á bien morir.

M. SERRANO DE ITURRIAGA.

CHARADA.

Immense dos tercía cuarta, primera cuarta heredó, y al divulgarse en el pueblo más de uno la pretendió.

Por fin, con un calavera la mucha: ha se casó, y una dos tres cuatro cinco de apodo se le llamó.

En lo cual, cosa muy rara, la muchedumbre acerbó, pues pareja más dichosa nunca en el mundo se vió.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)

RESOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR:

MO NI CA CO.

LA MESA DE FORNOS.

Comida del 23 de Febrero.

Cubierta de 5 pesetas.

Entremeses.
Puré de cangrejos.
Mayonesa de lubina.
Pollo á la Marengo.
Coliflor salsa holandesa.
Cordero asado.
Dulce y cajita de Chantilly.

TELEGRAMAS DETENIDOS

Por no encontrar á sus destinatarios, quedaron ayer sin entregar los siguientes:

Central.—Palma: Ugarte, comandante 14.ª artillería.—Segovia: Sinforosa Sanz, Calvario, 7.—Chinchón: José Díaz, Imperial, 12.—Navia: Pedro Diaz, Cármen, 23.—Villalon: Rosales, Faencarral.—Valdepeñas: Isaac Merlo, Cruz, 25.
Este.—Roda: Ramon Guriá, Almirante, 19, principal.—Porcuna: María Ruiz, Salesas, 9.

CULTOS

Santo de mañana.—San Pedro Damiano, Santa María de Astorga, San Félix y San Policarpo.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en San Pedro de los Naturales (Torreclija del Leal), donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y reserva.

En la Catedral, misa conventual á las nueve y media.

En las parroquias habrá misa mayor con explicación del Evangelio.

En la Real Capilla, idem, á las once.

En San Ildefonso sigue la novena de Nuestra Señora de Lourdes, predicando á las cinco el Sr. Marqués.

En la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés siguen los ejercicios, y predicará el Sr. Uribe.

En los Servitas ejercicios piadosos por la tarde, predicando el Sr. Pered.

En el Asilo de la Santísima Trinidad Id., el señor rector.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpetuo.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de la Soledad en San Isidro, San Marcos, Paloma ó Calatravas.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

Teatro Real.—69 de abono.—T. 3.ª.—A las 8 1/2.—El Profeta.

Español.—19 domingo popular.—A las 8 1/2.—María del Carmen.

A las 4 1/2.—El hombre de mundo.

Comedia.—5.ª série.—T. 1.ª.—A las 5 1/2.—Juan José.—El son que te can.

A las 4 1/2.—Altezas del honor.—El primer jefe.

Zaragoza.—A las 8 1/2.—La rueda de la fortuna ó este mundo es un fandango.—A las 9 1/2.—Los esquiadores.—A las 10 1/2.—De vuelta del Vivero.—Domingo de Pinata.—A las 11 3/4.—Chateau Margaux.

A las 4.—Buenas noches, Sr. D. Simon.—De vuelta del Vivero (Pinata).—El cabo primero.—Último baile de niños.

Lara.—5.ª de abono.—Turno 2.º par.—A las 8 1/2.—Un vaso de agua.—A las 9 1/2.—La pravianna.—A las 10 1/2.—Las solteras.—A las 11 1/4.—La bicicleta.

A las 4

CINCUENTA AÑOS de uso general

LA SALUD A DOMICILIO. --- LA MARGARITA EN LOECHES

CON GRANDES resultados siempre

Antibiótica, antiescrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente. --- Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud a domicilio. --- Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones. --- Gran remedio contra las distintas formas del dengue con que esta dolencia se presenta. Es preservativa de la tisis y difteria, usada con frecuencia. Tomar todos los días una cucharada. Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid. --- Prevenirse contra anuncios de aguas llamadas naturales y que pretenden ser iguales y aún mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta a todos los estómagos, no irrita, y mezclándola con agua, resulta aún superior a los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, lagas, anemias y demás que expresa la etiqueta de las botellas, y su gran caudal de agua de que carecen las demás aguas, le permite tener abierto un gran establecimiento de baños, del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis. --- Venta en todas las principales farmacias y droguerías de España y extranjero.

ESTOMAGO

Los Estomacales Maltre y Rubin regularizan las digestiones perturbadas y percosas, hacen desaparecer la pesadez que sigue a las comidas, así como también las fluctuaciones, eructos y las alternativas de estreñimiento y diarrea. Aquellos enfermos del estómago preocupados en su ánimo por el padecimiento digestivo, curarán prontamente y verá cambiar su carácter. La depresión de ánimo consiguiente a tristezas inmotivadas, el malhumor constante, la misantropía de todas las horas, el genio irritabile y la hipocondría consiguiente, desaparecen a medida que gana terreno la curación a beneficio de los Estomacales autedichos. Se venden a 3 y 4 pesetas, Valverde, 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

VENÉREO.-SÍFILIS

Curación e inmunidad con los remedios antisépticos. --- Antiblenorrágeo Ivel, para curar todo flujo uretral (purgaciones, gonorrea, etc.). --- Antisifilítico Cowper para la sífilis en todos sus periodos. Precio: 4 pesetas. --- Valverde, núm. 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

REUMA Y GOTA

Para acallar el dolor en pocas horas, tómense las Píldoras antireumáticas Audet. Para prevenir nuevos ataques, ajejarlos y curar la diatesis reumática, debe emplearse el Antirreumático Keyser; resultado: siempre admirable. Precio: 10 pesetas. Valverde, núm. 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

TISIS

Y catarros crónicos; por antiguos y rebeldes que sean, curación con las célebres Píldoras antisépticas del doctor Audet. --- Calman la tos, disminuyen la expectoración, quitan la fatiga y dan ganas de comer. Precio: 10 pesetas. Valverde, núm. 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

IMPOTENCIA

El Fluido Vital, Gotas Virtuales, Glóbulos vitales y perlas del Serravallo (5, 6, 25 y 40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales, por abusos o vejez. Son tónicos vigorosos y curan, aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultados positivos. Venta, Valverde, 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

NERVIOS

El Antinervioso Howard, el tónico más poderoso del sistema nervioso, no tiene rival para curar vértigos, mareos, el insomnio y pesadillas, temblores, ansiedad, sensaciones extrañas, frío, calor, dolor, irascibilidad, parálisis, falta de memoria, de voluntad y de resolución. Obra reconstituyendo. Remedio para quince días, 4 pesetas. Venta, Valverde, 11, en donde se dan y remiten prospectos y se dirigirán las consultas.

Pectoral de Cereza del Dr. AYER

Para Resfriados, TOSES, GRIPE, y MAL de GARGANTA.



Alivia la tos más adictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Gargarillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U. S. A.

Se pague en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

LA PUERTA DEL SOL SERVICIOS FÚNEBRES

Casa en combinacion con otras de su clase en España y extranjero. Material nuevo y elegante. --- Primera exposicion de coronas.

DESPACHO PERMANENTE TELEFONO 868

OCASION

Ninguna como esta para comprar camas legítimas inglesas y colchones de muelles de todos sistemas. Son tan baratas, que las hay de matrimonio con adornos de metal a 35 pesetas. Esto solo se vende en 49, Puencarral, 49.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS A LA COCAINA. Lo más eficaz que se conoce para la curación de las enfermedades de la boca y de la garganta (anginas, tos, ronquera). Los médicos las recetan y el público las conoce y distingue de los plagios. Se venden a 2 pesetas caja en la farmacia del autor, Núñez de Aros, 17 (antes Gorguera), y en las principales de España.

LAS PÍLDORAS ANTISÉPTICAS DEL DR. AUDET

curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho, Calman la tos, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan apetito. 10 pias. caja en las boticas. Depósito, Capellanes, 1

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz. --- El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz. --- El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual a de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos. Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días.

RETORNO. --- Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. --- El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. --- El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El vapor CATALUNA saldrá de Cádiz el 19 del corriente.

LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones a Kuraché y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Cong, Shangay, Hyego y Kokonama. Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, a partir del 4 de Enero de 1916.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, a partir del 25 de Enero de 1916

LÍNEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea. Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Adiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. --- Rebajas a familias. --- Precios convencionales por camarotes de lujo. --- Rebajas por pasajes de ida y vuelta. --- Hay pasajes para familia a precios especiales para emigrantes de clase artesana o obrera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE. --- La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encomendará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en Madrid, Puerta del Sol, 13.

Se venden des casas en Zamora, TISIS

señaladas con los números 39 y 41 en la calle de San Torcuato. --- Razon en Zamora, en el número 41, y en Madrid calle de Santa Engracia, 52, 2.º centro.

GELLÉ FRÈRES, INVENTORES

Paris, 35, rue d'Argout. EXPOSICION DE 1878 --- MEDALLA DE ORO. NIGRITINE VEGETAL. Tintura para los Cabellos y la Barba. Esta Tintura es, sin contestacion, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva. NEGRO, MORENO, GASTAÑO. Depósito en todas las perfumerías de España.

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO

Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas. Pepsina Vegetal. UNA COPITA DESPUES DE CADA COMIDA. PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine.

PERRET

Depósito en todas las Farmacias.

Se vende en todas las Farmacias. Se vende en todas las Farmacias.

SOCIEDAD DE TELEFONOS (SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripcion al año

Table with 2 columns: Description of service and Price. Includes rates for particular stations, urban lines, public stations, and various communication services.

IBARRA Y COMPAÑIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla. --- Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario. Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, San Marcos, 30 y 32.

Febrero 22 FOLLETON DE EL CORREO (F. 89)

SABINA POR FEDERICO SOULIE

necciendo más tiempo cerca de vos vuestra pupila, se dijera que administrabais la fortuna de esta en vuestro provecho? No era porque temiais lo que esta pudiera hacer de su libertad en caso de que un día quedase sola en el mundo, sin familia que la protegiese y privada hasta de esa suprema proteccion que da un nombre honrado? No es cierto que todo esto ha sido la única causa que habeis tenido para quererme casar con M. de Ballestar, así como tambien de que hayais apresurado de tal modo el día de mi enlace? --- Pues bien; aun cuando esto fuera, ¿qué tendría de particular? --- dijo M. Simon. --- Decidme, ¿no resulta de aquí que mi miserable posición ha sido la que os ha dictado la conducta que habeis seguido, conducta que no acuso porque conozco que es la única que podiais seguir? Que como yo he dicho ya otras veces, la falta que llevo en mí, con ser quien soy, ha sido la que ha producido todos los acontecimientos que deploramos. --- No, señorita, no --- dijo M. Simon --- no es eso. Puesto que vos misma reconocéis la excelencia de la conducta que he observado, puesto que vos misma confesais que lo que resolví hacer era lo único conveniente que podia llevarse a cabo, debeis tambien reconocer perfectamente que si se hubiera hecho lo que dije, se habria salvado todo, todo habria concluido. --- No lo dudo, señor; pero, sin duda habeis olvidado que pagaria con mi felicidad

desgraciadas por mi causa? Ya lo veis, señor; ha llegado ya la hora en que debo abandonar vuestra casa, alejarme de ella. Vosotros no debeis padecer por lo que la desgracia que llevo conmigo ha hecho: no está ya muy distante la época en que podais legalmente devolverme mi libertad. Tened, pues, paciencia por algunos días, señor, que luego no tendreis ya que cuidaros de mí. --- Estando que Sabina hablaba en estos términos, las lágrimas se habian ido apilando de ella incesantemente, de manera que estallaron con sus últimas palabras, teniendo que volver hacia su tutora, en cuyos brazos se apoyó, llorando entonces juntas. M. Simon se levantó, y exclamó, aunque en voz baja: --- ¡Ah! Las mujeres son locas; no comprenden ni un ápice de lo que son las exigencias de la sociedad; cuando la menor cosa se opone a lo que quieren, no tienen otro modo de obrar que rompiéndolo y destrozándolo todo. --- ¡Ah, amigo mio! --- dijo Mad. Simon con dolor. --- ¡Paradiez! --- replicó su marido. --- No hablo por tí, lo sabes muy bien. Estoy mal humorado, como tú conoces, con motivo, y porque estoy disgustado, porque estoy triste al ver lo que sucede, he aquí a la señorita que me viene con que se quiere ir y con que está de más en mi casa. --- ¡Ah! M. Simon se interrumpió a sí mismo por esta exclamacion, para no dar a conocer la emocion que se iba apoderando de él a su vez. Sabina corrió a él y abrazándole con todas sus fuerzas, reteniéndole en sus brazos de los cuales trataba de desasirse en vano. --- P. ro, Dios mio --- le dijo --- ¿qué querais que haga? Haré lo que querais, si... todo lo que querais... me someteré a vuestras ordenes... Veamos... veamos... no es

taís más tiempo enfadado conmigo... pero sobre todo, os ruego, añadió arrastrándolo hacia su tutora, no estéis enfadado con mi madre Simon. --- M. Simon sonrió dulcemente a su mujer, tendiéndola la mano; lanzóse entonces esta a su cuello, y cuando todos tres se hubieron dicho que todo estaba concluido ya, que no habia ya entre ellos mas que la confianza de otras veces, que los tiernos sentimientos que habian siempre tenido los unos por los otros, Mad. Simon que conocia a fondo el torazon de su marido, le dijo: --- Ahora es preciso que sepamos qué ha sucedido. M. Simon lanzó un suspiro, y levantó los ojos al cielo con aire de afliccion. --- Mda. Simon replicó vivamente: --- ¡Pero qué ha pasado? Porque lo conozco, amigo, ha debido por fuerza suceder alguna cosa extraordinaria para que tú nos hayas tratado a las dos como lo has hecho. M. Simon no respondió nada en un principio; pensaba en el acontecimiento que le habia cambiado de tal modo, y se hallaba muy embarazado y muy infeliz con verse obligado a decirlo. --- No respondes? --- dijo Mad. Simon; --- ¿será una cosa de muy grave importancia, muy triste? --- Si --- replicó M. Simon; --- es grave y triste... si no fuese así, no me hubierais hallado en el estado en que me veia cuando mandé a llamaros; contaba con que vendriais sola... --- Conozco que he hecho muy mal en venir --- dijo Sabina. --- ¡Oh! --- replicó M. Simon --- no, no, no sería nada... pere... --- ¿Qué es ello? --- dijeron a la vez madame Simon y Sabina. --- ¡Pobre niña mia --- dijo M. Simon, volviéndose hacia su pupila --- quisiera, por muchas razones, que nada de lo que pasa hubiese sucedido...

pero cualquiera que sea el enojo de M. de Ballestar, todo lo que pueda hacer y decir por vengarse, y cuenta que es hombre capaz de hacer y decir mil picardias, todo esto seria para mí muy poco sino hubiese otra cosa más grave, más triste, cosa que para mí no tiene remedio ninguno. --- ¡Me das miedo! --- dijo Mad. Simon. --- ¡Pero hablad ya! --- exclamó Sabina. --- ¡He aquí una cosa que me desconciela, el que tú sepas... --- Paróse aquí de nuevo... --- ¡Mija mia, pobre hija mia, dejame un momento solo con mi mujer; hay cosas que tú no debes oír. --- Pero se trata de mí, estoy segura, --- dijo Sabina. --- Tal vez, --- replicó M. Simon; --- pero créme, Sabina, y debes estar persuadida... nosotros buscaremos, porque te amamos, buscaremos, repito, un medio de evitar la desgracia que te... que nos amenaza a todos. --- ¡Se trata de mí! --- replicó Sabina con espanto. --- ¡Vamos, entra en razon; ¿crees tú que no te amamos bastante para hacer cuanto pueda salvarte? --- ¡Salvarme! pero, Dios mio... me da miedo eso que decís... --- ¡Tiene razon, --- exclamó Mad. Simon, --- la verdad le será menos cruel que semejante incertidumbre... M. Simon reflexionó un momento, y dijo por lo bajo, como si hablase consigo mismo: --- ¡Oh! ¡no ha sufrido ya hoy demasiado! --- Pero es asesinarle --- exclamó Sabina --- dejarme en horrible espera. --- ¡Oh! tú eres más cruel callando, que si la revelases la desgracia que te amenaza... habla... te lo suplico... habla... --- ¡Pues bien! --- dijo M. Simon, --- ten ánimo, hija mia, ten ánimo. --- Despues replicó dirigiéndose a su mujer;

Despues replicó dirigiéndose a su mujer;